

## COLABORACIÓN METEOROLÓGICA HISPANO - ALEMANA 1936 - 1950

Manuel Palomares Calderón.

*Agencia Estatal de Meteorología, Madrid, mpalomaresc@aemet.es*

La relación científica y técnica entre el Servicio Meteorológico español, la actual AEMET, y las instituciones meteorológicas alemanas tuvo una primera expresión a principios del siglo XX, con ocasión de las iniciativas alemanas para establecer un observatorio meteorológico en Tenerife y la reacción española por la que se creó el observatorio de Izaña.

Aquel fue el precedente para una relación entre personas e instituciones de ambos países ligadas a las ciencias atmosféricas que continuó en las décadas siguientes. Alemania era entonces un país líder en la investigación y en el desarrollo de nuevas técnicas meteorológicas lo que atrajo a algunos jóvenes meteorólogos españoles para realizar largas estancias de formación en tierras germanas.

La relación se hizo particularmente estrecha a raíz de los conflictos bélicos de mediados de siglo. La intervención significativa de Alemania a favor del bando rebelde durante la guerra civil motivó el desplazamiento a España de numeroso personal de la “Legión Condor” de la Luftwaffe, entre ellos varios meteorólogos, que trabajaron conjuntamente con el personal del Servicio español en el bando rebelde, a fin de apoyar las operaciones aéreas.

Entre el final del conflicto civil y el inicio de la Segunda Guerra Mundial transcurrieron solo unos pocos meses. Aunque España se había declarado neutral mostró un apoyo decidido a las fuerzas del Eje que necesitaban de forma crítica disponer de observaciones en la Península Ibérica para el análisis y pronóstico del tiempo, ya que cada bando mantenía como información secreta sus datos de observación. Por ese motivo se mantuvo, e incluso se reforzó, la cooperación ya establecida entre Alemania y España, tanto mediante intercambio de personal como en el despliegue de infraestructuras tales como una de las primeras estaciones de radiosondeo en el mundo, instalada en Pontevedra.

Terminada la guerra con la derrota del Eje, algunos de los meteorólogos alemanes desplazados a España permanecieron trabajando bastante tiempo para el servicio español y fueron incluso autores de varias publicaciones del mismo. La colaboración científica, que se había establecido se prolongó también en algunos casos dentro de la esfera universitaria.

Este trabajo resume de forma no exhaustiva aquella colaboración y algunos de los frutos que produjo para tiempos de paz.